



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Lunes 27 de Junio de 1892.

Núm. 386.

SUSCRIPCIÓN
 BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas 3,50
 FUERA. . . Semestre. 6,50
 Año. 12
 EXTRANJERO Y UL-
 TRAMAR. Año. . . 25
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 brería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En l.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0,25
 En las restantes. 0,10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a
 un beneficio del 10 por 100 sobre
 los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Ladislao, rey.

SANTO DE MAÑANA.—San León II, papa.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
 vincial en el día de hoy:
 BARÓMETRO: a las 9 m., 690,0; a las 3 t. 695,1.
 TEMPERATURA. } max. sol 48,8; max. sombra 33,6.
 } min. somb. 10,0 re lector 7,4
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E; 3 t., S. O.

Espectáculos.—Función para hoy, *Companone*.—Mañana á las cuatro y media de la tarde inauguración de la «Tómbola.»

Se venden varios instrumentos y obras modernas científicas de medicina, todo muy barato. Informarán Santa Clara, 23, principal. Burgos.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Habitación de lujo, con cochera y cuadra, ó sola, se arrienda. Fernan-González, 17.

Procedente de testamentaria se vende una librería, en buen estado, de caoba, pudiendo pasar á tratar dentro de tres días, Huerto del Rey, 10, tercero derecha.

Ama seca.—Se necesita, con buenos informes, para cuidar niños. En la administración de este periódico darán razón.

Academia de ciencias.—Véase página 14.

Venta de fincas.—En término de Grisaleña, partido judicial de Briviesca, se venden dos lotes de fincas, compuestos ambos de 115 fanegas de tierra labranta, procedentes de bienes nacionales, como consta de la escritura inscrita en el Registro del partido, de la cual dará noticia en Burgos. D. Miguel Martínez, plaza de Santa María, número 2, y en Briviesca el procurador D. Galo Peña, advirtiendo que 15 fanegas están plantadas de viña.

BODEGA DE CEBALLOS, CUZCURRITA, "RIOJA"

Vino á 5,50 pesetas cántara. Litro 36 céntimos. Lain-Calvo, 24.

LA CARBÓNICA
FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS
 de
FELIPE LOPEZ

Despacho al por mayor y menor de toda clase de bebidas gaseosas, cervezas, sidras y jarabes para refrescos.

Jarabe de Zarzaparrilla, el mejor refresco que se conoce para la presente temporada. Se despacha en botellas de litro, á 10 rs. una, y haciendo pedidos de consideración, se hacen descuentos.

Despachos para el agua de Seltz, en la Farmacia del Sr. Llera, plaza Mayor, 33 y 34 y en la fábrica, calle de Lain-Calvo, 2 y 4, esquina á la del Cid.

CRÓNICA LOCAL

Mañana 28, á las 12 de su mañana, tendrá lugar en el local que ocupa el despacho de localidades para las corridas de toros, la subasta de carnes de las reses que se sacrifiquen en dicho espectáculo.

La comisión organizadora de las corridas de toros, ruega á los carpinteros, porteros y acomodadores designados, se sirvan concurrir á la Plaza, mañana 28 á las once y media de su mañana.

Se han instalado recientemente las estaciones telegráficas en las villas de Medina de Pomar, Espinosa de los Monteros y Villasana de Mena.

Hemos oído asegurar que al aproximarse á Villarcayo para colocar la estación telefónica en aquella villa, la autoridad se opuso terminantemente á su instalación, fundándose en que según la ley, en las cabezas de partido se han de colocar estaciones telegráficas y no telefónicas.

Hora es ya de que aquella región tan apartada de la capital disfrute de los beneficios que el servicio telegráfico reporta, y tanto más cuanto que por la carencia de dicho servicio se irrogan á aquel país perjuicios de consideración, principalmente por las suspensiones de vistas de causas criminales ó jurados, dándose casos de resultar infructuosos los viajes que han realizado los individuos llamados por la ley, por no haberse podido pasar á los intereses de los oportunos avisos.

También se están colocando los postes para instalar dicha estación en Villadiego, desde cuya villa tomarán la dirección de la de Melgar y Castrojeriz.

Suponemos que al hacer la colocación indicada el señor Santelices, ha pasado desapercibida la importante villa de Sasamón, la que además de contar con un numeroso vecindario, y de tener grandes relaciones comerciales, tiene puesto de la Guardia civil, se verifican en ella mercados de vinos y cereales, tiene farmacia, médicos y abogados.

Creemos que por quien corresponda se tendrán presentes estas circunstancias.

Los acontecimientos religiosos que se pudieron considerar como la nota saliente en el día de ayer fueron las solemnes procesiones del Santísimo y de los sagrados Corazones verificadas por mañana y tarde y muy singularmente la última.

El templo se halló completamente lleno de personas de todas las clases sociales:

siendo aun mayor el número de las que por no haber dentro esperaban á la puerta y sus inmediaciones.

El Excmo. Sr. Arzobispo presidió la procesión, que después de la novena y demás cultos, salió del templo de la Merced recorriendo el resto de la calle, puente de Santa María, plaza del Arzobispo, calle de la Paloma, Lain Calvo, San Juan, Puebla, plaza de la Libertad, Prim, Mercado, plaza Mayor, y calle del Cid, regresando por la de la Paloma al punto de salida.

Todas las casas de tan largo trayecto ostentaban lujosas colgaduras, pero lo que más ha llamado la atención ha sido la majestad con que se han celebrado los cultos y la multitud de fieles que desde las primeras horas de la mañana acudieron al templo á recibir los sacramentos de la Penitencia y Comunión.

Tanto el orador sagrado R. P. Aizpuru como los demás ministros del culto han dejado complacido al numeroso concurso de fieles.

La orquesta ha cumplido como sabe hacerlo su cometido tanto en las voces como en la parte instrumental.

El elemento militar ha contribuido á dar mayor esplendor á estos cultos, así como también la autoridad local que una vez más ha dado pruebas de su religiosidad, asistiendo en persona el alcalde y una numerosa comisión de señores concejales.

Días atrás indicábamos las notas de las alumnas de primer año de la academia del señor Carrtero en los exámenes de prueba de curso en la Universidad de Valladolid, ofreciendo publicar los de las alumnas de segundo y tercer año, cuando nos fuere conocido el resultado, que ha sido el siguiente:

De segundo año.—Doña Pifar Moreno, cuatro *sobresalientes*, tres *notables* y un *bueno*; doña María Gutiérrez Cantón, tres *sobresalientes*, cuatro *notables* y un *bueno*; doña Angela Fernández Arce, tres *notables* y cinco *aprobados*; doña Teodora Domingo Saez, dos *sobresalientes*, dos *notables* y tres *buenos*; doña Eustaquia Cabrejas, dos *sobresalientes*, dos *notables* y dos *buenos*; doña Juana Sagredo Sedano, tres *notables*, tres *buenos* y dos *aprobados*.

De tercero.—Doña Mercedes Ortega Huidobro, dos *notables*, cuatro *buenos* y dos *aprobados*; y doña Vicenta García Villalain tres *notables*, dos *buenos* y tres *aprobados*.

Los médicos encargados de prestar servicio en la presente semana en la casa de socorro, son los señores D. Perfecto Ruiz y D. Victoriano Andrio, que viven respectivamente en la calle de Lain Calvo, números 22 y 16.

La Sala extraordinaria de vacaciones que actuará este verano en la Audiencia territorial la compondrán los señores D. Maximino Rodríguez, D. Juan Vázquez Cernadas, D. Eduardo Cassá, D. Antonio Fernández del Castillo, D. Cayetano García Montes y D. Eduardo Montero.

El señor alcalde ha tenido la atención, que le agradecemos vivamente, de enviarnos seis bonos de una peseta ca la uno, para la limosna que con motivo de las próximas ferias distribuirá el Excmo. Ayuntamiento en el hospital de San Juan, el día y hora que se anunciarán oportunamente.

Se han inscrito en el registro civil de esta ciudad en el día de hoy, 6 nacimientos y 3 defunciones.

El representante de la compañía del circo ecuestre, gimnástico, velocipedístico y cómico, que dirige D. Secundino Feijóo y López, situado en la plaza de la Libertad, ha solicitado permiso del señor gobernador civil de la provincia, para dar funciones durante el período de ferias

En la casa de socorro fué curado ayer á las nueve de la mañana próximamente, un operario que se ocupaba en la colocación de las bombillas para el alumbrado del Espolón, el cual resultó con una herida en la cara, producida por la explosión del soplete de que se valía para estañar las bombas.

Otro operario que trabajaba en una de las barracas, fué curado también de la dislocación de ambas muñecas y de una herida en la parte superior de la nariz.

El jueves último recibió en la universidad de Salamanca el título de Licenciado en Derecho, el aventajado joven de esta ciudad, D. Jaime Martínez Villar, quien además de su brillante hoja de estudios, goza de gran reputación en la prensa.

Reciba nuestra enhorabuena el Sr. Martínez Villar, á quien deseamos que obtenga positivos resultados en su carrera.

Anteayer llegó á esta ciudad el ex-senador del reino D. Felix Santa María del Alba, con su familia, entre cuyos individuos ha venido también su hijo nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. Alberto.

Damos nuestra bien venida á la familia de los señores Santa María del Alba.

El sábado último terminaron los exámenes de los párvulos que asisten á las escuelas que dirigen las Hijas de la Caridad.

En todos ellos han obtenido los pequeños alumnos excelentes resultados, que demuestran la sólida instrucción que se les dá.

En la imposibilidad de podernos ocupar de los de cada uno de los diferentes colegios que existen en esta localidad, nos concretaremos á dar algunos detalles de los que tuvieron lugar el referido sábado á los niños y niñas que asisten al colegio de San Vicente.

Nada más admirable y conmovedor que ver aquel centenar de niños, menores de siete años casi todos, moviéndose con perfecta uniformidad al compás de la *chasca*, y obediendo todos sin distinción las menores indicaciones que les hacen sus profesoras las Hermanas de la Caridad.

Parece increíble que por la dulzura y la persuasión proverbiales en las hermanas referidas, puedan conseguirse resultados tan satisfactorios.

Inició el acto en los exámenes del sábado el niño Francisco Celis, que pronunció un breve discurso con gran corrección, dándole mayor realce su candorosa voz infantil. A continuación cantaron todos una plegaria á la virgen con acompañamiento de armonium.

Siguió después el examen de doctrina cristiana, en cuya asignatura respondieron con gran acierto hasta los más pequeñitos.

Verificáronse en seguida los de lectura, gramática, ejercicios gimnásticos, historia sagrada, aritmética, geometría y geografía en los cuales demostraron los parvulitos la importancia de esta clase de escuelas, donde ya desde los primeros años empiezan á familiarizarse con los términos técnicos de las diversas asignaturas que más tarde han de estudiar.

En un intermedio la niña Benita Soto entonó una preciosa canción, titulada *La Tempestad*, haciéndole coro todos sus compañeros, simulando con gran propiedad

el trueno y la lluvia, terminando el acto por un discursito de gracias á los concurrentes, pronunciado por la niña Julia Ajuria con una entonación y ademán que merecieron muchos elogios.

En resumen el acto resultó brillante y conmovedor.

Felicitamos de todas veras á los niños y niñas que tanto se han distinguido por su aplicación, tanto en el colegio citado como en todos los demás.

Así mismo felicitamos á las Hermanas de la Caridad que tanto celo y actividad demuestran por la enseñanza, y muy especialmente á la junta directiva que no perdona medio alguno para conseguir en los niños una sola instrucción moral, intelectual y física.

Al regresar anoche á su casa el vecino de Villatoro D. Manuel Olmos fué sorprendido por dos jóvenes, sosteniendo con ellos una empeñada lucha, y logrando quedarse con la blusa de uno de los agresores.

No ocurrió ningún otro suceso más desagradable, no sabemos si por la heroica defensa del agredido, ó tal vez por la *intervención* de la autoridad local del barrio, pues al pedir auxilio el agredido al alcalde, éste demostró el poder de la vara de la justicia, dándole la llamada por respuesta.

El sábado dió principio á sus tareas en el teatro, la compañía cómico lírica que dirige D. Ismael Romero, poniendo en escena *La Tempestad*. El público que asistió, bastante escaso por cierto, quedó complacido y aplaudió diversas veces á los artistas.

Anoche se representó, con mejor entrada, *El Anillo de hierro*, que obtuvo buena interpretación.

El exceso de original nos impide ocuparnos con más extensión de la compañía y lo haremos en uno de nuestros próximos números.

Desearemos que la compañía consiga buenas entradas y muchos aplausos.

CAFÉ UNIVERSAL.—Conciertos musicales por tarde y noche, dirigidos por D. Pedro Paulino. Programa para hoy:—1.º *El Despejo*, pasa calle, *Vicente*.—2.º *Au boi de la mer*, reverie *Dunhel*.—3.º *Regente*, sinfonia, *Mezcadente*.—4.º *El Trovador*, fantasía, *Verdi*.—5.º *Valzer Bouquet*, vales, *Straun*.—6.º *Biciclo*, polka, *Aueivas*.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 28 de Junio de 1892*: Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de Villarcayo sobre lesiones á Antonio Vivanco; ponente, Sr. Auja; defensores, Licenciado, Calderon; Procurador, Tejada.

Sala de lo criminal: Causa procedente del juzgado de Briviesca contra Gerardo Calzada, sobre disparo; ponente, Sr. Viedma; abogado, Licenciado, Rico; procurador, Gallardo.

Mercados.—En la pescadería de esta ciudad no se ha presentado en la mañana de hoy ningún pesca lo fresco de mar.

—Se han degolla lo en el matadero en la mañana de hoy, 5 bueyes, 7 terneras, 4 carneros, 10 corderos y 2 cerdos. Y en la de ayer, 4 bueyes, 5 terneras, 7 carneros, 32 corderos y 2 cerdos.

Continúa el precio del tocino y lomo á 1,36 y 1,52 pesetas el kilo, y mañana se expenderá á 1,38 y 1,54.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 28 de Junio de 1892.*—Parada, San Marcial; hospital y provisiones, Leltad; primer capitán; reconocimiento de piensos, artillería; cuartel capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar interino *Solano*.

LA TÓMBOLA.

Nunca se invoca en vano el nombre de la caridad. Si los mil ejemplos que tenemos no lo hubieran demostrado, la realización del pensamiento que con temor iniciamos no hace mucho tiempo, vendría á ser una prueba más que añadir á las que justifican la afirmación con que encabezamos estas líneas.

Todos los inconvenientes que se presentaron en un principio se han ido salvando insensiblemente, merced á la protección que por todas partes se nos dispensa y al entusiasmo con que el público ha respondido á nuestro llamamiento.

La corporación municipal, en su deseo de favorecer cuanto tienda á socorrer las desgracias de los pueblos de esta provincia, acogióla idea prestándola la desde luego su valioso apoyo; los representantes de la provincia, gestionaron para conseguir del Gobierno todo género de facilidades; la Diputación, círculos de recreo y otros centros cooperaron también á su realización, y por último el pueblo de Burgos, y en especial el bello sexo, ha demostrado gran entusiasmo por la tómbola, ofreciendo artísticos y valiosos regalos que pueden figurar dignamente en los salones donde reine el más refinado gusto.

Mañana, á las cuatro y media de la tarde, con asistencia de las autoridades, que han sido invitadas al efecto, tendrá lugar la solemne inauguración de la tómbola en el precioso salón de la Isla, y esperamos que la fiesta ha de resultar brillantísima.

Con objeto de allegar el mayor número de recursos que poder ofrecer á los pobres labradores perjudicados por las tormentas, se ha fijado el precio de cincuenta céntimos de peseta para la entrada y el de 5 pesetas y una respectivamente para las dos rifas que se establecerán.

En la primera, todas las papeletas resultarán premiadas, y entre los objetos figurarán un diez por ciento de los regalados, y el resto lo constituirán objetos de más bajo precio, adquiridos al efecto por la junta organizadora, y para cuyo fin se destinará el producto de las entradas, y el beneficio que rindan las sillas que se colocarán en el salón, cobrándose por ocuparlas diez céntimos.

La segunda rifa, cuyas papeletas costarán una peseta, tienen un diez por ciento de premios, consistentes en un vale que dá derecho á una papeleta de la primera rifa, ó sea á un premio seguro, puesto que en ésta todas las papeletas están premiadas, pudiéndose de esta suerte obtener en una y en otra cualquiera de los objetos que constituyen la tómbola.

La junta organizadora, en la imposibilidad de designar por sí misma á causa de la premura del tiempo, las señoras y señoritas que han de encargarse de la expedición de papeletas, ha resuelto dejarlo al arbitrio de las mismas interesadas, y al efecto serán invitadas á la inauguración todas las señoras y señoritas que han regalado objetos, y ellas mismas, concurriendo media hora antes de la ceremonia, indicarán las horas en que pueden prestar sus benéficos servicios y constituirán la junta que ha de llevar la dirección de los trabajos.

Además de los regalos que ya hemos indicado en números anteriores, que son dos cuadros ofrecidos por la junta organizadora y el DIARIO DE BURGOS, una pila de la señorita de Crestar, un termómetro del señor Ureña, un plato pintado de la señorita Carmen Ruiz Cisneros, un cuadro de D. Evaristo Barrio, otro de su hija Carolina, dos jarrones de barro, de doña Prudencia Gallo y el Sr. Mella, y un espejo de la señora de Albarellos, hemos recibido hoy los siguientes:

Un ladrillo primorosamente pintado al óleo, por la señorita Teresa de Arce, encerrado en elegante marco de *peluche* y moldura dorada.

Una bandeja de porcelana con adornos de níquel, de la señorita Guadalupe de Arce.

Una figura de barro cocido, que representa un cocinero con carlela para el *menú*, de la señorita Monserrat Font.

Dos figuras de barro representando dos borrachos, de la señorita Aurea Gomez Casaval.

Una relojera de la señorita Matilde Albarellos.

Una porcelana antigua de exquisito gusto de la señorita Maria Martínez de Bessón.

Dos estatuas de bronce, de que ya hemos dado cuenta, de la Diputación provincial.

Un *pendant* de figuras *biscuit* con marco de raso y felpa de seda, de la señorita Luisa Dorao.

Una acuarela que representa un artista callejero (el afilador), de D. Isidro Gil.

Un espejo en forma de abanico, de su hija María.

Una escribanía de metal blanco, con termómetro, de D. Bonifacio de Quevedo.

Una caja para pañuelos hecha de paja y flores naturales perennes, por la señora Mariana Alvarez B. Carretero.

Una figura de barro, de la señorita María Juana Ceballos.

Un espejo de tres lunas, de la señorita Pilar Ceballos.

Una lujosa edición de las «Mil y una noches», de los señores hijos de D. Santiago Rodríguez.

Un precioso estuche de raso con teniendo una escribanía de plata, con pluma, cuchillo, raspador y sello, todo de gran valor y mérito artístico, de la señora doña Francisca Monteverde de Luis y Rozas.

Un magnífico reloj de sobremesa, con dos grandes figuras de bronce y dos candelabros de cinco luces, del *Salón de recreo*.

Una caja para pañuelos, de raso y encaje, con flores de escama y cinta de oro, hecha por la señorita Casilda Monedero.

Un cuadro al óleo, representando un paisaje de las cercanías de esta ciudad, original de D. Angel Monedero.

Un espejo en forma de paleta, con flores pintadas, de las señoritas de Rojí.

Además tenemos anuncia los otros regalos que no han llegado todavía á nuestro poder, bien por no estar terminados, bien por la premura del tiempo, de los que daremos cuenta en nuestros próximos números.

Mañana y en los días sucesivos hasta que termine la *tómbola* seguirán recibiendo objetos, con los cuales se irán sustituyendo los números que resulten agraciados.

Si alguna señora ó señorita de las que han remitido ó remitan hasta mañana á las cuatro algún objeto, no reciben oportunamente la invitación, por defecto del reparto ó por imposibilidad de que llegue á tiempo, puede darse desde luego por invitada, puesto que su nombre ha de figurar en las listas expuestas en los pabellones de la *tómbola* y al lado de su respectivo regalo.

Damos las más expresivas gracias á cuantas personas han contribuido á esta humanitaria obra, y deseamos que los resultados sigan siendo brillantes como hasta ahora.

CARTA DE MADRID

Madrid 26.

Pocas veces se han discutido los presupuestos en el Congreso con la minuciosidad y el detenimiento que en el año actual.

El número de enmiendas presentadas era incalculable, y para que nada faltase, los individuos de la comisión habían formulado muchos votos particulares.

El articulado de la ley consta de 39 artículos, y había presentados como adicionales 23.

A las diez se reanudó anoche la sesión permanente con el artículo 4.º La perspectiva era, pues, de pasar toda la noche en blanco y parte de la mañana.

Confiaba la comisión en que el cansancio entraría por mucho para aligerar los debates, pero se equivocó, pues los diputados de las actuales cortes, parecen infatigables.

El Congreso, desde que comenzó la sesión hasta las nueve de la mañana, hora en que quedaba aprobado el presupuesto y las leyes complementarias, estuvo animadísimo. La consigna de la mayoría era estar siempre dispuesta á triplicar los votos de las oposiciones, y hay que confesar que cumplió como buena. A las tres de la madrugada hubo una votación nominal, y la mayoría contó 133 votos y 37 las oposiciones.

Los ministros de la Gobernación, Hacienda, Fomento y Guerra, estuvieron toda la sesión.

El de Gracia y Justicia se retiró á las tres para descansar, porque tenía que ir hoy á Aranjuez con la Mesa del Senado á sancionar leyes.

El señor Cánovas estuvo en la presidencia hasta las tres y media. A esta hora se presentó en el *restaurant* de la Cámara que en aquellos momentos estaba animadísimo.

Los amigos de los señores Silvela y Villaverde cenaron juntos en el Congreso. Los timbres llamando á votación, pusieron fin al banquete.

El gasto hecho á Fornos que sirve el *restaurant* del Congreso, debe importar una cantidad importante.

Se descorcharon muchas botellas de champagne, de Burdeos y de licores.

En el salón de sesiones no pasó este hecho completamente desapercibido.

Los taquígrafos estaban fatigadísimos. 214 turnos se cambiaron, y llenaron unas 3.000 cuartillas.

Este dato demuestra lo que se habló en las once horas.

Hoy mismo ha pasado al Senado el presupuesto, y mañana comenzará á discutirse.

El señor Cánovas ha ido hoy á Aranjuez á dar cuenta á la Reina de los asuntos políticos pendientes.

El señor Cánovas ha puesto á la firma de la Reina los decretos admitiendo la dimisión á los señores Sanchez Toca y marqués de Mochales, y nombrando al señor Dato subsecretario del ministerio de la Gobernación y director interino de Comunicaciones.

El señor Cos-Gayón con la Mesa del Senado llevó á la sanción las siguientes leyes:

Ley del timbre.

Crédito para el rastreo del cable entre Javer é Ibiza.

Autorización para incluir varias partidas en el arancel del año anterior,

Varias transferencias de crédito disponiendo que las aduanas mezclen el 1 y 1½ por 100 de alquitran de madera ó de petróleo de las partidas de aceite de algodón é de nabina que se importen.

Declarando puertos de interés general los de Tarifa, Vivero y Luanco.

Los ferrocarriles de La Soledad á la calle de Almodovar (Valencia), de Almansa á Gandía, de Gandía á Valencia, y de Liers al puerto de Musel con ramal á Gijón.

Prorrogando el plazo para la construcción del ferrocarril del Canfranc en la sección de Huesca á Jaca.

* * *

Los exministros fusionistas se han reunido esta tarde en el Congreso para ocuparse del debate político que han de iniciar mañana sobre las huelgas de los telegalistas y la salida del señor Elduayen.

Se ocupan también, pues la reunión, continúa del proyecto de empréstito y del relativo á las tarifas de ferrocarriles.

Parece ser que entre republicanos y algunos fusionistas existe el propósito de que no se aprueben ahora ambos proyectos.

* * *

Esta noche zarpará para Cadiz la escuadra que está en Barcelona.

Permanecerá en aquel puerto en expectativa de que llegue á Tanger la escuadra inglesa en cuyo caso irá allí la nuestra.

Se han suprimido las comisiones españolas de Marina en Paris y Havre. Se crea una más reducida en Brest.

Desde 1.º de Julio se rebajan en cada departamento cien marineros, como economía.

* * *

La sesión de hoy domingo en el Senado comenzó con muy pocos senadores en los bancos.

El obispo de Salamanca declara que aunque la sesión de hoy es contradictoria á la ley del descanso dominical, los prelados creían plausible tratándose de intereses de la patria y no de trabajos serviles.

Se declara urgente la discusión del presupuesto de ingresos de la península, y la transferencia de crédito para gastos de acuñación de moneda.

Esto último lo combate D. Venancio González, porque cree excesiva la acuñación y las pastas no se adquieren con arreglo á la ley.

Se ha aprobado la nueva legislación de derechos reales y los presupuestos de Puerto Rico. El Sr. Drake protesta de la falta de tiempo para discutirlos.

Se pone á discusión el presupuesto de Cuba, y el Sr. Portuondo consume el primer turno en contra, lamentando la falta de moralidad administrativa y lo arruinadas que se hallan la producción y la industria.

El Sr. Romero Robledo niega que se hallen tan arruinadas la produc-

ción y la industria, porque todas las noticias y hasta prensa la cubana, hablan de prosperidades.

Se ocupa de la necesidad de ir amortizando la deuda.

Defiende á los empleados de Cuba, pero reconoce que hace falta moralizar más la administración.

Con respecto á las aduanas, dice que dicta todas las reglas conducentes á moralizar la renta, y si apesar de ello no se conseguiera, apelaría al arriendo de dicha renta.

Rectifica el Sr. Portuondo, defendiendo la conveniencia de unificar las deudas de Cuba y de la Península, puesto que todo es una nación, por salvar sus intereses se contrajeron y todas deben contribuir por igual á amortizarlas.

* * *

El segundo turno en contra lo consumirá el Sr. García Tuñon y después hablará D. Venancio González. El articulado lo aprobarán casi sin discusión.

* * *

Mañana se reunirá el Consejo de la Marina, presidido por el Sr. Beránger, y la comisión especial nombrada dará cuenta de sus trabajos para su reorganización de las plantillas de los cuerpos de la Armada, suprimiendo el 10 por 100 de personal.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de ministro de la Gobernación á D. José de Elduayen, y nombrando para el mismo cargo á don Raimundo Fernández Vilaverde.

Guerra.—Real decreto autorizando la compra de dos parcelas de terreno con destino á las factorías militares de Vitoria.

Ultramar.—Real decreto disponiendo que desde 1.º de julio próximo rijan las nuevas ordenanzas de aduanas en las islas de Puerto Rico.

En Cáceres, después de activas pesquisas, se ha descubierto el verdadero nombre, profesión y procedencia de un sujeto que, haciéndose pasar por ingeniero beiga, recogía socorros en nombre del conde de Alcántara, con destino á los Asilos de Huérfanos de marineros de San'a Pola. Usando este título y nombre supuesto, ha estafado cantidades á personas notables de varias localidades de aquella provincia. El juez prosigue con actividad el sumario, que en breve quedará concluso. El criminal pertenece á una distinguida familia modelo de honradez. Se cree que será reclamado por otros juzgados.

En la exposición de los vicultores que el Sr. Gamazo ha presentado, y apoyado en el Congreso por sí y en nombre de los Sres. Alonso Martínez (D. Vicente y don Lorenzo), Aparicio, Ballesteros y Lozano, pertenecientes á diversos partidos políticos, se pide la reducción á la mitad de los actuales derechos de consumo sobre los vinos.

Esta exposición va autorizada por 12.400 firmas recogidas en 111 poblaciones pertenecientes á 18 provincias, y forman un volumen de 712 páginas, sin incluir

la adhesión de 38 sindicatos de la provincia de Palencia, recibida á última hora y también presentada por el Sr. Gamazo.

La corrida celebrada el viernes en Rioseco fué de funestas consecuencias para el picador Lorenzo Condé (a) *El Arabe*, hijo de Valladolid y muy conocido entre los aficionados.

Al entrar en suerte por segunda vez en el tercer toro sufrió una gran caída, pegándole en el pecho la perilla de la montura y haciéndose necesario conducirlo á la enfermería, donde le reconoció un facultativo y ordenó se le dieran los últimos sacramentos, por juzgar inminente un derrame interior.

Después de haber recibido la Extremaunción el desgraciado picador, fué conducido al Hospital en una camilla, pero falleció antes de llegar al benéfico establecimiento.

INSTANTANEAS.

Después de la huelga.

Por fin ha terminado la huelga de los telegrafistas...

¡Ya era tiempo!

En todos estos días nadie hablaba más que de manipuladores, aparatos, signos y contraseñas...

Había personas que defendían la actitud de los huelguistas, con el mismo interés que si les hubieran dado á luz. Otras, en cambio, mostrábanse indignadísimas como si con la interrupción telegráfica se viesen privadas del natural sustento.

—¿Pero á Vd. qué le importa?— les decíamos.

—¿Cómo que no? Figurese Vd. que mañana se me ocurre poner un telegrama.

—¿Tiene Vd. familia en provincias?

—No tengo absolutamente ninguna, pero la puedo tener de un momento á otro, y sobre todo me dá mucha rabia ver que se sublevan los subalternos contra los poderes constituidos. Mire Vd. yo soy oficial tercero de administración civil y jamás me he atrevido á levantar los ojos delante de mis superiores gerárquicos. Tuve yo un jefe en Logroño que me pegaba todas las mañanas en la cabeza con un cuadradillo, porque decía que así se desahogaba y yo no le dije nunca la cosa más insignificante, por no faltar á la disciplina. Si no respetamos á nuestros superiores ¿á quién vamos á respetar?

¡Hoy todo ha terminado y los telegrafistas vuelven á sudar la gota gorda frente á los manipuladores. En la central reina la animación y el ruido.

Durante la huelga algunas personas que vivían alejadas del movimiento moderno han podido comprender las ventajas de la telegrafía eléctrica y acuden ahora á comunicarse con sus parientes y amigos de fuera de Madrid.

—¿Qué hace Vd. aquí, doña Jenara?— preguntamos á una señora que se había sentado en la escalerilla de la estación.

—Pues he venido á poner un telegrama á una amiga que tengo en Baracaldo, preguntándole cómo se guisa el bacalao á la vizcaina. Yo no sé si primero se frie la cebolla y después el tomate.

—Respecto del bacalao sé muy poco.

—Por eso se lo pregunto á mi amiga, y aquí estoy esperando la respuesta, porque me han dicho que en cuanto llegue mi telegrama á Baracaldo va un ordenanza corriendo á casa de mi amiga y se lo pregunta. ¿No es verdad?

—Sí, señora: es una cosa parecida.

—Son las once y á las doce y media tengo que servir el almuerzo de los huéspedes; y quisiera poner bacalao á la vizcaina, porque me lo ha pedido un señor que tengo en el gabinete y es hombre muy escrupuloso, porque estuvo empleado en la Aduana de Barba de Puerco.

—Pues espere Vd. sentada.

Ha habido aquí gran espectación mientras duraba la huelga, y los perjuicios originados al comercio y aun á los particulares han sido enormes.

Pero en cambio hemos pasado cuatro ó cinco dias sin saber qué hace en Paris Navarro Reverter.

¡Esa ha sido la única ventaja que hemos sacado de las huelgas!

Luis Taboada.

26 Junio de 1892.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Buenos Aires 26.—(Servicio especial de la agencia *Fabra*.) Precio del oro en el día de ayer 314.

Paris 26.—Despachos de Tánger, de origen inglés, dicen que el Sultan había accedido á todas las proposiciones del embajador británico y que por lo tanto se había aplazado definitivamente la misión inglesa.

Añaden que el embajador Evan Smith visitó nuevamente al Sultan el 21 del actual, cuyo hecho es mirado como sintoma favorable para las pretensiones de la Gran Bretaña.

San Petersburgo 26.—El cólera sigue propagándose, especialmente en la parte meridional del Imperio.

En Bakón, la mortalidad llega á 15 casos diarios.

Roma 26.—Los despachos de Berlin anuncian la salida de los reyes de Italia de Wildepark para Dresde, y el regreso á Alemania.

Paris 25.—Nuestros mercados de trigos siguen en completa calma.

A Marsella han llegado durante la semana 39.317 quintales, existiendo un deposito de 810.590 para la venta.

En Burdeos se cotizan los trigos del país á 20 francos y los extranjeros de 18,50 á 19.

Dispuestos para venta hay 113.000 quintales.

En Nantes, los trigos del país se venden de 23 á 23,75 y los extranjeros de 23,75 á 24,25 los cien kilos.

A los demás mercados no ha llegado cantidad alguna de trigos durante la semana, ascendiendo solamente 39.319 quintales los importados en Francia en los ocho últimos dias, contra 52.262 que se recibieron en la semana anterior.

Lisboa 26.—Los periódicos publican hoy el manifiesto electoral del partido republicano

Nueva York 26.—Según noticias de Caracas, la insurrección de Venezuela gana terreno.

Caracas está amenazada.

El vice-presidente de la República ha dimitido.

Paris 26.—La agencia *Havas* ha comunicado hoy á los periódicos un despacho de Tánger, diciendo que Evan Smith ha desistido de pedir al

Sultan la concesión de las líneas telegráficas, el establecimiento del Banco y la declaración de la libertad del comercio de armas.

En cambio insiste en obtener en beneficio de los europeos, la facultad de exportar cereales y ganados, y la modificación del convenio de 1880, relativo á la propiedad territorial.

El Sultan, añade el telegrama, parece dispuesto á hacer alguna concesión.

Respecto á la cuestion de establecimiento en Fez de un vice-consulado inglés, no se halla todavía definitivamente resuelto.

Si Inglaterra llegara á ser autorizada para establecer en Fez un agente comercial, es seguro que Francia y España se apresurarían á usar del mismo derecho, mandando igualmente sus agentes á dicha población.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TOMÁS HOSPITAL Y HERMANO

Acaban de abrir al público en su almacén de la calle Almirante Bonifaz (antes Cantarranas) números 2 al 18, frente al hotel de Moulin, una sección destinada exclusivamente á la venta al detalle, con objeto de vender de todos los artículos de su comercio, anotados á continuación, á precios nunca conocidos en esta plaza por su baratura.

Calcetines crudos, color liso y listados para caballero á 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,50, 4, 4,50, 5, 6, 6,50, 7, 7,50, 8, 8,50, 9, 10, 10,50, 11,25, 12, 12,75, 13,50, 15, 16,50, 18, 21 y 24 pesetas docena. Desde 6 pesetas inclusive, sin costura, artículo extranjero.

Calcetines color liso, negros y listados para niños de todas edades, los hay desde 15 centimos par hasta 1,40 pesetas. Estos últimos de hilo de Escocia, negro, garantizado, para muchachos de 10 á 12 años.

Medias blancas, crudas, color liso, listadas y negras para señora, á 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 65 centimos par.

Medias sin costura á 0,90, 1, 1,10, 1,25, 1,35, 1,50, 1,65, 1,75, 1,90, 2, 2,10 hasta 4 pesetas. Desde 2 pesetas inclusive, son de hilo de Escocia y seda.

Medias para niñas desde 0,10 centimos par, hasta lo mejor que se fabrica en este artículo.

Gran surtido en **camisetas** y **pantalones** de punto para señora y caballero.

Idem, idem en **guantes** y **mitones** de seda de 0,75 centimos par, hasta legítimo torzal de seda.

Chambras, buena cretona, adornadas con tira bordada, tamaño para señora de 0,90, 1, 1,30, 1,35, 1,65, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,25 y 3,75 pesetas.

Camisas, buena cretona, adornadas con encaje ó bordado, tamaño muy cumplido para señora, de 1,40, 1,65, 1,75, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3 y 3,75 pesetas.

Camisas, retorta superior, festoneadas á mano, á 4,50 y 5.

Idem, idem, idem adornadas con tiras bordadas, finas, de 5, 5,50, 6, 6,50 y 7 pesetas. Estas últimas de Holanda.

Enaguas, buena cretona, adornadas con tiras bordadas, tamaño cumplido para señora de 2,25, 2,75, 3, 3,25, 3,75, y 4,50 pesetas.

Enaguas, toia grano de oro ó angelina, con tiras anchas, finas, desde 6 hasta 15 pesetas.

Pantalones para señoras y niñas, de todos los tamaños y varias clases.

Gorros y **baberos** de piqué, desde 0,25 centimos hasta 0,59, varios dibujos y tamaños.

Tiras bordadas, miles de dibujos, desde 0,25 centimos pieza de 5 varas hasta 40 pesetas.

Nota.—Las ventas, todas, serán con precio fijo y al contado.

Cerrado los dias festivos.

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.º centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olaceta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Durrararán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.

ACADEMIA DE CIENCIAS

DIRIGIDA POR EL

LICENCIADO DON TOMÁS GIL PINTADO
PROFESOR AUXILIAR DEL INSTITUTO

El día 2 del próximo Julio dará principio en esta academia el repaso de Aritmética, Algebra, Geometría, Trigonometría y demás asignaturas de la sección de ciencias, dedicado á los alumnos del Instituto que no las aprobaron en los exámenes ordinarios.

El siguiente resultado, obtenido en los cuatro últimos cursos por los alumnos de Matemáticas de nuestra academia, es la única garantía que ofrecemos:

Sobresalientes 11, notables 11, buenos 10, aprobados 4, suspensos 4.

Plaza de Alonso Martínez, 8, principal, de 8 á 10 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde, informarán.

La Epilepsia

ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Llera. Farmacias.

BAÑOS NUEVOS DE ELORRIO

CON SU TELÉGRAFO Y PARARRAYOS

DOCE PERIODICOS DIARIOS EN EL SALON DE LECTURA

GRAN FONDA-SERVICIO COMPLETO

Médico Director

Don Miguel Mayoral Medina.

Aguas sulfhídricas, ferromanganíferas con 44 por 100 de nitrógeno en sus gases.

Analizadas por los señores Bonet y Saenz Diez, profesores de la Universidad Central. Aforo 37 litros por minuto.

Se usan desde el año 1826, en que se constituyó el primer balneario de Elorrio

Su caudal hace innecesarios los depósitos que desvirtúan la parte medicinal, cual sucede en algunos establecimientos de 20 ó menos litros por minuto.

Son especiales en las herpes, escrófulas, sífilides, metritis y catarros pulmonares, aventajando á Aguas Buenas, Caunterets en Francia y Betelúen España.

Servicio de coches á todos los trenes de Durango.

Dirección: al administrador de los baños nuevos.

A LOS SILLEROS.

Sillas bastas sin armar, la docena 20 reales.

Id. finas id. id. id. 22 id.

Id. id. armadas id. 36 id.

Taller mecánico. — Barrio de San Pedro.

Carne de cebón á 6) y 7) céntimos neto kilo. — Turnero á 7) il. San Carlos, 1.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 27—8,30 m. (Núm. 418.)

El Sr. Sagasta conferenciará hoy con las minorías republicanas sobre la forma de plantear en el Congreso el debate sobre la crisis.

El Sr. Capdepon parece que formulará una pregunta sobre las causas que han motivado la dimisión del Sr. Elduayen.

El general Lopez Dominguez piensa censurar al Gobierno por la cesión que ha hecho el ramo de Guerra de varios terrenos junto á la plaza de la Cibeles, y así se iniciará la discusión.

MADRID 27.—9,15 m. (Núm. 447.)

Telegrafian de Paris que los esposos Brión han declarado los nombres de los que ocasionaron la explosión de una bomba de dinamita en el restaurant Very, cuyo atentado fué cometido por Francis y Meunier.

Françis propuso el plan, y fabricó por sí mismo la bomba, siendo detenido al dia siguiente de la explosión y puesto en libertad por falta de pruebas.

Luego huyó á Inglaterra con Meunier, quien también había estado detenido en Paris.

Los dos están vigilados de cerca por la policia, y se tiene por segura su captura, esperándose que se conseguirá su extradición.

MADRID 27.—9,15 m. (Núm. 451.)

Según noticias de Londres, parece que se agrava la enfermedad de Mr. Gladstone, siendo posible que pierda un ojo á causa de la ulceración de la cornea.

La corrida de toros celebrada ayer en Paris estuvo concurridisima y el público prodigó á los diestros muchos aplausos.

El Sr. Navarro Reverter presenció la corrida desde el palco de la Embajada española.

Continua la reserva más absoluta en lo referente á las negociaciones que se siguen para la celebración de un tratado de comercio.

MADRID 27.—10,30 m. (Núm. 470.)

Casi todas las naciones, inclusa Inglaterra, mantendrán después del 1.º de Julio el tratado vigente.

En Paris adelanta mucho el canje de notas y el estudio contradictorio que se está haciendo como preparación para el tratado definitivo.

Confirmase la noticia de que desde el 1.º de Julio hasta que se ultimen las negociaciones, regirá la tarifa minima.

MADRID 27.—1,30 t. (Núm. 488.)

El Sr. Moltó ha conferenciado hoy extensamente con el general Azcárraga, creyéndose que muy pronto marchará á encargarse de esa capitania general.

En el debate político que ha de entablarse con motivo de la salida del Sr. Elduayen, el Gobierno declarará que dicha determinación fué adoptada por motivos de salud, sin que se relacionara en nada con la huelga de los telegrafistas.

MADRID 27. - 1,40 t. (Núm. 497.)

Dicese que ofrece grandes dificultades la alta combinación de cargos militares que estaba confeccionándose.

Proyéctase reorganizar, ampliándolo convenientemente, el cuerpo de telegrafistas militares y establecer palomas mensajeras en todas las capitancias generales.

MADRID 27.—3,20 t. (Núm. 501.)

En la sesión del Senado el señor D. Venancio Gonzalez presenta y apoya una enmienda al artículo adicional del presupuesto de Cuba, combatiendo el empréstito de 1890.

Contestarán á dicho senador los señores D. Jacinto Ruiz y el ministro de Ultramar, señor Romero Robledo, entrándose después en la discusión del presupuesto de gastos de la península.

MADRID 27.—3,50 t. (Núm. 509.)

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 71,25. Idem fin de mes, 71,25.

Idem exterior, 75,15. Idem Deuda amortizable, 80,15.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,20.

Acciones del Banco de España 00,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 111,00

Cambios sobre París á ocho días vista, 13,90.

Idem sobre Londres, 28,67.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 66,28.

Mercado flojo.